

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse
Herausgeber: La Croix-Rouge suisse
Band: 93 (1984)
Heft: 3

Artikel: Mouvement chrétien pour la paix
Autor: Kürz, Rosmarie
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-683418>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Mouvement Chrétien pour la Paix

Le thème «La Croix-Rouge et la Paix» a été largement abordé dans ce numéro et nous soulignons que d'autres mouvements poursuivent les mêmes objectifs que notre organisation d'entraide. C'est pourquoi nous publions dans nos colonnes une présentation du Mouvement Chrétien pour la Paix.

**La paix n'est ni un but lointain,
ni un état utopique
que l'on pourra atteindre un jour.
La paix est un chemin.**

Samuel Maurer

Depuis sa fondation il y a 60 ans, le Mouvement Chrétien pour la Paix (MCP), une organisation internationale pour la paix, essaie de prendre et d'indiquer ce chemin.

Au moment de sa fondation, après la Première Guerre mondiale, la réconciliation des peuples européens était au premier plan. Pour notre génération, la paix est devenue une question de survie qui nous concerne tous et qui nous provoque.

La famine dans le tiers monde, les moyens d'extermination de masse, la destruction des rapports écologiques dans la nature sont les menaces mortelles de notre temps. Nous n'avons pas d'autre choix: nous devons rendre possible la paix.

Où trouvons-nous les points de repère sur ce chemin? La compréhension biblique de la paix dans toute sa signification est la référence du MCP. Cette paix n'est pas un état qu'on peut réaliser une fois pour toutes, mais elle est le climat dans lequel la vie peut se développer – une vie sans famine, sans misère, sans oppression ni exploitation – une vie en accord avec la nature.

Comment le MCP contribue-t-il à réaliser ce climat de paix? Pour la branche suisse du MCP, le travail pour la paix est une conjonction des engagements caritatif et politique. Mme Gertrud Kurz, qui dirigea le MCP pendant de longues années, se fit connaître en 1938 quand elle s'engagea avec toutes ses forces pour les réfugiés juifs et quand, en même

temps, elle lutta pour une politique d'asile plus humaine et pour le dépassement de l'attitude raciste.

Depuis les années 50, le MCP soutient non seulement des réfugiés en Suisse, mais aussi des gens dans des régions de misère et de conflits – avant tout dans le tiers monde. Le MCP s'engage dans des petits projets qui permettent de soutenir les victimes d'injustices et de violences et qui permettent d'aider les gens à faire des efforts personnels. Le Moyen-Orient est une région d'activité importante. Au Liban, par exemple, le MCP soutient en ce moment l'organisation des jardins d'enfants dans un camp de réfugiés palestiniens. En Cisjordanie occupée par Israël, des collaboratrices du MCP s'engagent depuis des années dans le cadre d'une organisation d'entraide arabe pour les enfants palestiniens. Cette entraide est complétée par un travail d'information en Suisse. Ici, le MCP soutient les efforts des forces israéliennes et palestiniennes qui cherchent à trouver des solutions de paix par la voie politique.

Avec des dons privés et des contributions de la Confédération, le MCP soutient en outre l'organisation d'une école modèle au Zimbabwe, qui essaie de trouver de nouveaux chemins dans le système scolaire.

Le Moyen-Orient et le Zimbabwe ne sont que deux des régions d'activité du MCP. Notre entraide ne peut être qu'un signe de solidarité. Elle est complétée par le soutien à des impulsions dans la politique intérieure suisse, qui ont pour but plus de justice économique. Ainsi le MCP soutient l'«Action place financière Suisse-tiers monde» qui, avec son engagement pour l'initiative sur les banques, veut démontrer les rapports entre le secret

bancaire suisse et les problèmes des pays du tiers monde.

La refonte d'un ordre économique mondial qui abandonne à la famine les deux tiers de l'humanité est une exigence urgente pour la paix. Pendant que les hommes du tiers monde luttent contre la misère, la famine et l'oppression, notre avenir ici est menacé par un développement hostile à la vie et dont nous sommes nous-mêmes responsables: les moyens d'extermination de masse, la destruction des bases écologiques dans la nature et la décadence des structures sociales dans nos sociétés.

Avec cet arrière-plan, les collaborateurs du service du MCP «Travail pour la paix en Suisse» s'engagent pour des méthodes non violentes qui permettent de résoudre des conflits. Ces méthodes sont enseignées dans des cours et expérimentées dans la pratique quotidienne.

Depuis des années déjà, le MCP organise aussi des camps internationaux pour les jeunes. Un secteur d'activité relativement récent, le «Bureau féminin de travail pour la paix» (Frauenstelle für Friedensarbeit) s'adresse spécialement aux femmes qui ne sont plus prêtes à abandonner aux experts politiques et militaires les questions importantes de la sécurité, des menaces sur la vie et de la paix.

La paix est le chemin qui nous fait dépasser la menace et la destruction. Le travail pour la paix veut être aide et encouragement sur ce chemin. Pour le MCP, qui depuis de longues années a rassemblé des expériences dans le travail pour la paix, ce chemin est le seul espoir pour la vie et l'unique alternative contre la mort omniprésente.

Rosmarie Kürz